

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

SULFATO DE COBRE

PURO Y DE PRIMERA CALIDAD
Dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63.

Almanaque de Gotha

Se han recibido algunos ejemplares en la Librería de D. José Tons, plaza de Cort, 16.
Se servirán los pedidos que se hagan caso de agotarse la existencia.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)
El Consejo de Ministros
Madrid 27 á la 1'15 t.
En el Consejo celebrado ayer en la Presidencia se trataron las reformas de marina, del indulto de algunos reos con motivo de la mejoría del Rey, de la elección de Senadores, de la resolución de algunos expedientes administrativos, de la provisión de estos cargos vacantes y del examen de los presupuestos parciales.

En las Cámaras
Madrid 27 á la 1'45 t.
Al Senado asistirán hoy los Ministros de Guerra y Justicia, de la Guerra y de Marina. Este último contestará á los cargos que le ha dirigido el Sr. Romero Girón.
Al Congreso asistirán los Ministros restantes. El de Hacienda contestará á las preguntas del Sr. La Iglesia.

Las sesiones
Madrid 27 á las 2 t.
El Sr. Sagasta propondrá hoy en el Congreso que para los debates y las preguntas se dediquen horas extraordinarias de sesión, reservando las ordinarias íntegras para discutir la orden del día.

El proyecto de sufragio
Madrid 27 á las 2'30 t.
Han celebrado una reunión los individuos de la Comisión del sufragio y el Sr. Capdepón, para convenir la forma de redactar el nuevo párrafo que se ha de añadir al artículo segundo.

Un Te Deum
Madrid 27 á las 2'55 t.
Mañana se cantará en la capilla de Palacio el Te Deum en acción de gracias por haber recuperado la salud S. M. el Rey.
El miércoles se verificará igual acto en la iglesia de S. Francisco el Grande, dispuesto por el Gobierno.

Una carta de Castelar
Madrid 27 á las 3'15 t.
El Sr. Castelar ha escrito una carta al señor Sagasta, expresando que ha tomado parte en la alegría de la Reina por la salvación de su hijo, Rey dos veces—dice—una por voluntad de la Providencia y otra por designio providencial.

Montevideo

Sumario.—Sin ministerio.—La cuestión presidencial y el comercio.—Los candidatos.—La crisis en Buenos Aires.—El telégrafo Postal.—Invento de un ingeniero español.—Explicación.—Navidad y Año nuevo.—Fiestas americanas.
22 de Diciembre de 1899.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.
Conocen los lectores del periódico que V. con tanto acierto dirige, por mi última correspondencia, la dimisión del ministerio, cuya renovación esperábamos de día en día. Pues bien; ahora resulta que el Presidente General Tajés no quiere nombrar un nuevo gabinete, habiéndolo confiado provisoriamente las respectivas carteras á los oficiales primeros de los ministerios, fundándose para obrar así en el corto tiempo que por precepto constitucional debe regir los destinos del país.
La cuestión presidencial y la renovación del poder Ejecutivo tienen en prudente expectativa los grandes capitales que se han retraído del campo fecundo de las operaciones mercantiles hasta ver el derrotero que emprende la cosa pública.
Por este motivo la Cámara y el Senado están notablemente preocupados, siendo estos dos cuerpos de representantes del pueblo, los que han de elegir al nuevo Presidente. No hay para que decir que están ambos divididos y á más habiéndose aumentado en estos últimos días el

número de candidatos. Estos por ahora son seis: tres militares de alta graduación y tres ciudadanos civiles, todos del partido colorado, ó sea el partido liberal predominante. Los demás partidos: el constitucionalista y el blanco ni siquiera han levantado una candidatura, seguros como están de que serían aplastados por el número. La lucha, pues, está entre los miembros de una misma fracción, y, quizás por aquello de que *no hay peor cura que la de la misma madera*, la guerra que entre éstos se libra es por demás encarnizada y sin cuartel.

Sin embargo de tantos pretendientes, la mayoría como que se inclina á favor de los tres paisanos. La razón es sencilla. La República Oriental ha sido dolorosamente martirizada por el militarismo que bajo diversas formas ha dominado por espacio de quince años; la espada ha sido el azote de este país con todas las desastrosas consecuencias de la oligarquía y las crueldades é infamias de la dictadura.

De ahí los recelos contra el elemento militar, aunque, á decir verdad, los candidatos de esta clase son militares de honor y hombres de orden; estos son el General D. Luis E. Pérez y los coroneles D. Salvador Tajés, primo del Presidente y Jefe Político—ó sea Gobernador—de Montevideo, y el Sr. De León, ex-ministro de Guerra y Marina. Los otros candidatos son el presidente de la Cámara de Representantes, señor D. Juan Magariños Cervantes, el del Senado D. Fernando Torres, y el Dr. D. Julio Herrera y Obes, ex-ministro de la Gobernación, siendo éste último el que hace el fuego más granado, mueve más los titeres y cuenta con grandes recursos ya en influencia ya en dinero.

Como decía al principio de esta carta, la paralización ó entorpecimiento de los negocios obedece, á mi juicio, como causa inmediata, á la cuestión política, pero es cierto que los desastres que está causando el curso forzoso en Buenos Aires repercuten en este mercado por motivo de los vínculos materiales, políticos y económicos con que ambas repúblicas están unidas.

Que la crisis monetaria en la vecina capital sube de punto, bastará decir que cien pesos oro equivalen á doscientos treinta papel; es decir, que la bancarrota es inminente si no se conjura el mal.

Difícil sino imposible me sería apuntar las causas que han determinado esa gran crisis en un país inmensamente rico, en un país que tiene una extensión suficiente para contener sesenta millones de almas y escasamente tendrá unos seis millones, tanto es así que los límites están marcados por las vertientes tropicales del río Amazonas y las nevadas cimas de los Andes donde el águila y el condor se anidan, siendo inmensos los desiertos y tierras sin cultivar.

La fiebre de la especulación, la emisión sin tasa de papel-moneda y la oposición al gabinete y al presidente Dr. Juárez Celman, parecen ser las causas primordiales que determinan esta tremenda crisis financiera; pero más que todo esto, á mi parecer, agrava la cuestión los fuertes compromisos que el Estado y el comercio tienen con los mercados europeos, especialmente con las plazas de París y Londres.

No obstante, las corrientes inmigratorias colosales y las provincias toman proporciones colosales, particularmente en Rosario de Santa Fé, Córdoba, San Luis y Mendoza.

Dejando de tratar otros asuntos que tengo apuntados en mi cartera y que son de actualidad, quiero dar cuenta á mis lectores de un invento que acaba de hacerse público en Montevideo y que es fruto de la inteligente laboriosidad y constancia de un ingeniero español, residente en esta ciudad, llamado D. Jesús Morillas, quien lleva dedicado á la obra larguísimo tiempo de afanoso estudio y experimentación.

Trátase de la solución del gran problema, diligentemente estudiado en todos los pueblos de actividad comercial, sobre la transmisión de la correspondencia, en condiciones de rapidez, baratura y comodidad. Las soluciones dadas hasta hoy tienen cual más cual menos sus inconvenientes; ya es la falta de economía, ya la facilidad en revelar el secreto de la correspondencia, ya otros muchos. En los Estados-Unidos se ha hecho el descubrimiento, que en el día se tiene por el más perfecto, pero para comunicarse entre extremos distantes hay que establecer multitud de estaciones. El invento de que doy cuenta, comunicará directamente esta Capital con la de la Vecina República, con un cambio en mitad del camino operado automáticamente, empleándose para una operación unos cinco cuartos de hora.

Aunque hayan de resultar algún tanto oscu-

ros, voy á entrar en pormenores, porque creo que interesará á los que lean estas líneas.

La Vía.—Partiendo de Montevideo, la vía se dirigirá en línea recta á Rosario, donde estará la usina productiva de la fuerza motriz y el desvío automático para las locomotoras de ida y vuelta, que se encontrarán allí. Del Rosario irá hasta llegar enfrente de Buenos Aires para atravesar el río por la parte que resultase ser más conveniente. En esta sección hay dos anteproyectos.

El primero penetraría en el río enfrente de Martín García, pasaría por esta isla y por el Banco de las Palmas, la isla Yanco, la isla de la Cruz y llegaría á la otra orilla por San Fernando. El segundo penetraría en el río poco antes de la embocadura del arroyo formado por los arroyos Miguelete y San Juan, pudiendo tomar dos rumbos, aprovechando los bancos de las Palmas y del Carmen, tomando tierra firme ya en la Recoleta, ya en Olivos, siendo más probable que se elija la Recoleta como más conveniente, por lo que hasta ahora se puede juzgar.

La línea consiste esencialmente en dos rieles continuos y paralelos, afectando la forma de un camino de hierro ordinario. La forma de los rieles es en T, sobre los cuales encajarán las ruedas del carro conductor, que tendrá ranuras para ajustar exactamente.

Las rieles van suspendidos de tirantes soportados en postes situados en tierra de veinte en veinte metros, y en columnas fundadas en el trayecto fluvial á distancias de doscientos metros, para cuya ubicación se utilizarán los bancos y bajos del río, tanto para la economía del trabajo cuanto para estorbar lo menos posible la navegación. Estas columnas tendrán una base de diez metros y una elevación de cincuenta y su construcción se hará por un sistema piramidal, que consulta la economía y la menor superficie al viento.

Si las necesidades de la navegación lo requieren, se dará mayor altura á las columnas y también mayor claro. Estas columnas podrán utilizarse instalando en su parte superior focos eléctricos que harán de faros señalando á las embarcaciones los bancos ó bajos.

En el plano de los rieles, en el centro y paralelo á ellos irá un cable de cobre destinado á conducir una de las electricidades, que puesta en comunicación con la contraria, que irá por los rieles, impulsará al locomóvil. Este cable estará suspendido sobre aisladores de porcelana, los que irán adheridos en un soporte semicircular cóncavo, suspendido por sus extremos á la parte inferior de los rieles. Por este cable rodará una ruedecilla adherida á la parte inferior del locomóvil.

La trayectoria está calculada en unos trescientos kilómetros, correspondiendo á la sección fluvial unos cuarenta y cinco ó cincuenta.

La Locomotora.—El aparato conductor de la correspondencia denominado *Telégrafo Postal* por el inventor, según he dicho ya, consiste esencialmente en un carro provisto de siete ruedas. Cuatro de ellas correrán sobre los rieles. Dos irán por debajo para evitar los descarrilamientos que pudieran causar los vientos ó la disminución de la pesantez causada por la rapidez vertiginosa impresa al aparato. Finalmente, la otra rodará sobre el cable conductor ya descrito.

La forma exterior representa un torpedo, forma la más perfecta para hendir el aire y terminará anterior y posteriormente con una hélice. La delantera descomprime el aire, produciendo al mismo tiempo un movimiento de atracción. La de atrás secundará este movimiento. La combinación de las dos es perfecta para la velocidad y la regularización de la marcha.

Cinco movimientos diferentes concurren á hacer marchar el carro, ayudándose y supliéndose en caso necesario, de modo que si alguno llega á faltar no habrá paralización por esa causa.

Habrá un aparato indicador del lugar en que se encuentre el carro. Cada tres minutos—ó sea de 12 en 12 kilómetros—se sabrá como marcha el aparato. Así se podrá atender prontamente á los desperfectos ó interrupciones que puedan producirse.

El carro lleva en su interior cuatro carretes ó bovinas y un imán que le imprimirá el movimiento. Esta parte es de lo más sencillo que puede imaginarse, habiéndose tenido la precaución de evitar cualquiera complicación de mecanismo que pudiera desgastarse fácilmente á causa de la excesiva velocidad.

La mínima será de cuatro kilómetros por minuto, pero es posible elevarla hasta cinco y medio; de suerte que la distancia de aquí á Buenos Aires—300 kilómetros—se salvará en una hora y cuatro ó menos. Se trasportarán mil ó más cartas en cada viaje, según sean las di-

mensiones y condiciones de solidez que se adopten.

La interrupción de las corrientes está completamente prevista, habiéndose conseguido evitar todas las causas que pudieran producir inducciones, contactos, ó intermitencias en la transmisión del fluido eléctrico.

Tales son los datos que sobre el invento del español Sr. Morillas he podido recoger. Ahora debo añadir que este ingeniero electricista ha comunicado el secreto de su descubrimiento á los Sres. Minelli y Gallarde, conocidos comerciantes de esta plaza, quienes convencidos de la realización del invento, le han prestado su más eficaz concurso.

A la fecha llevan gastados en experimentos más de siete mil duros y están decididos á continuar hasta dar cima á la obra de la comunicación epistolar en las excepcionales condiciones que vengo indicando.

Hará unos quince días que el presidente de la República, invitado al efecto, tuvo ocasión de presenciar los experimentos, mostrándose muy satisfecho de ellos. En breve se procederá á hacer una prueba pública en una extensión de un kilómetro, con un aparato de tamaño natural. Se estima aproximadamente que se necesitará una capital de dos millones y medio para establecer el servicio de aquí á Buenos Aires, entrando en este coste cincuenta ó más líneas telefónicas.

Al publicarse las presentes líneas en las columnas de LA ALMUDAINA, habrá transcurrido un mes desde las tradicionales fiestas de Navidad y Año nuevo. ¡Hoy más que nunca me acuerdo de mi estimada *roqueta*! Por grande que sea el bienestar del inmigrante en cualquier parte del mundo se encuentre, si siente latir en su pecho un corazón de verdadero y amante hijo de su patria, tiene en su existencia otras que acibaran la felicidad que los gozos materiales le prodigan. Acabo de leer el más hermoso y el mejor sentido de los artículos de Alarcón *La Noche buena del Poeta* y he de confesar ingenuamente que nunca me había gustado tanto, como tampoco en las diferentes ocasiones en que lo he leído, me había impresionado de la extraña manera que hoy.

Qué mucho que al quitar los ojos de la última palabra de aquel delicado poema del ilustre autor de *El Escándalo*, mis labios hayan pronunciado con toda la efusión del que se encuentra lejos, muy lejos del hogar en donde se deslizaron tranquilos y felices los días de la infancia, aquellas dulcísimas palabras de mi compatriota Campamar:

*Ay patria, patria volguda,
¡Pén y plor en tu pensant!*

¿Y cómo no, amigos míos? Faltan dos días para celebrar la gran festividad del Cristianismo, y aquí ni señales se ven de que se acerque tal día. Bien es verdad que tampoco se hace caso de las otras fiestas que en España, al menos, revisten tanta pompa, tanta alegría y tanto jolgorio. Únicamente el día primero de año despierta el espíritu del pueblo y una que otra fecha memorable para la República Oriental.

Las fiestas religiosas de las puertas de los templos á fuera son completamente desconocidas, no parece sino que el sentimiento religioso haya sido de hecho sustituido por el glacial indiferentismo imperante en la humana especie.

Bien es verdad que aquí no hay costumbres nacionales, pues el cosmopolitismo ha sentado en estas tierras sus reales, y aquellas resultan completamente diferentes hasta casi perder su antiguo y propio carácter.

A más de que para los que en estas noches hemos pisado la fría nieve, encontrarnos con que no podemos algunos días sufrir el sofocante calor que se deja sentir por do quiera, nos extraña hasta el punto de no acordarnos en ciertos momentos de que en efecto nos encontramos á fines de año.

Las fiestas, si tal pueden llamarse, toman en estos días, un carácter puramente mercantil y algo especulativo; como, por ejemplo aumento de salarios, resultados de los balances, empresas de nuevos negocios, etc. Sin embargo debo decir, en honor de la verdad, que aún entre las familias, si bien en corto número, hay aquello de dádivas á los pobres, obsequios á las jóvenes, regalos á los niños; en una palabra, recíprocas manifestaciones de cariño, mezcladas casi siempre con una que otra lágrima que evoca la horfandad imprevista, la viudez inesperada, el recuerdo del ausente, el dolor de seres que en el transcurso del año abandonaron esta morada para explorar los oscuros senderos de la eterna vida.

Tal es en resumen la finalización del año. Cierro la presente, enviando á V., amigo Director, mis congratulaciones para su persona,

demás compañeros de Redacción y benévolo lector, prometiendo ser intérprete en el año que vamos a empezar, de todo cuanto sea digno de mencionarse en esta parte del Nuevo Mundo, donde tantos hijos e intereses tiene nuestra madre común, España, aprovechando esas dos grandes palancas que impulsan el mundo moderno, el vapor y el telégrafo, para que entre la metrópoli y sus emancipadas hijas las repúblicas latinas reine esa íntima correspondencia que el verbo fraternal solo realizar puede.

FERNÁN GONZÁLEZ.

Carta de Madrid

(Servicio especial de la Agencia Hispano-Americana.)
25 de Enero de 1890.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Se resolvió la crisis y cosa rara, hemos venido a quedar lo mismo que estábamos. Gamazo y Puigerver eran incompatibles. Se prescindió del primero, mas su espíritu y el de los generales Cassola, Lopez Domínguez y Martínez Campos queda dentro del nuevo ministerio y continuará entorpeciendo la obra de los nuevos consejeros de la Corona. Hay ministerio para unos cuantos días. Lo cual después de todo satisface al público que se entretiene con el salir y entrar de diferentes personajes que renuevan las ilusiones y las esperanzas, sin perjuicio de renovar también los desengaños.

Respecto á las sesiones de Cortes, que como les anunció el telégrafo ya han comenzado, no tienen grande interés para la Nación y es que no hay tal deliberación en las Cámaras, sino una especie de representaciones parlamentarias para entretener al público, mientras fuera se hacen las crisis, se escogen ministros, se transige ó se rompe con los jefes de los partidos.

Por esta razón en el Parlamento no se trata ya de resolver problemas políticos ni económicos, sino de encantar á la mayoría y á las oposiciones con deliciosa chismografía.

Parece que los oradores van á incomodarse y á tomar luego resoluciones de importancia como hombres de partido: sin embargo, concluyen siempre tranquilizando al Gobierno, al público y al país. Se trata solo de recordar á todos que el orador existe y que debe tenerse presente en las grandes circunstancias, de lo cual se deduce que en un país como el nuestro, la mejor política es no tener ninguna y lo mejor que podemos hacer es no hacer nada.

De esta verdad puede dar razón el presidente del Consejo de Ministros que ha vencido y vence las mayores dificultades sin adoptar más actitud que la suya favorita de mirar al cielo rascándose la barba ni preferir otras frases que la célebre de «aquí no ha pasado nada.» Así há visto formarse y deshacerse en torno suyo repeticiones y partidos.

Para el porvenir se anuncia que no habrá solo un debate político; habrá varios. En ellos se hará con enfadosa repetición la historia esterna de la crisis. La interna quedará inédita.

Nadie, fuera de los iniciados, llegará á sorprender jamás el secreto de entrambas tentativas conciliadoras.

**

Mucho siento volver á la tristeza en esta carta, pero el tema de hoy se me impone por la general preocupación del sentimiento de Madrid.

Ha muerto una de las grandes representaciones del teatro español.

Un hombre excepcional por su la briosidad y su modestia, un autor inimitable, Mariano Fernandez, en fin, cuyo último pensamiento fué el teatro al que dedicó su vida entera.

No cabe duda que hay en la existencia, agitada, combatida, algo que se alza revelándonos algunas de las difíciles virtudes que vegetan silenciosamente en la vida y que se despliegan sobre el ocaso del hombre visibles para todos y como justicia consoladora de la muerte..... Esa es la hora,—la hora del morir,—en que los detalles de una biografía desaparecen; en que se borran las escaramuzas de la vida y solo quedan los rasgos característicos, las síntesis que ensalzan ó condenan.

La muerte de Rafael Calvo dejó sin representación el elemento pasional del teatro antiguo y de las creaciones románticas del presente siglo; los personajes de Calderón y D. Alvaro, faltos de escena en que poder moverse viven desde entonces únicamente la vida retirada de las bibliotecas.

La muerte de Mariano Fernandez deja á ese mismo teatro huérfano de las representaciones del elemento cómico. Clarín de «La vida es sueño», el hermano Melitón de «Don Alvaro» no volverán á presentarse en las tablas y se retirarán á las mismas bibliotecas donde los han precedido D. Alvaro y Sigismundo.

Recomiendo á LA ALMUDAINA el artículo que á su memoria dedica en *La Epoca* mi querido compañero el célebre escritor *El Españolito* (D. Luis Alfonso.) Yo por mi parte no puedo hacer otra cosa que deplorar con toda mi alma la pérdida del popular actor, encanto de dos generaciones, del veterano artista, del actor infatigable de quien puede decirse que no ha dejado de trabajar sino para entregarse al reposo del eterno sueño.

A. PALMA ESCOBAR.

Ultimas noticias de Portugal

(Telegramas de «El Imparcial»)
Reciprocidad de simpatías

Lisboa 23 (8,45 noche)

Unos tres mil portugueses han dejado hoy sus tarjetas en las legaciones de España y Francia, en señal de gratitud por las manifestaciones de la opinión pública, de la prensa y de diversas corporaciones de ambos Estados en favor de Portugal.

Los republicanos de esta monarquía tienen el proyecto de conmemorar el 11 de Febrero, fecha de la proclamación de la república en España.

Anoche acordó el club republicano enviar una carta de agradecimiento al Sr. Labra por haber anunciado que formulará una interpelación en el Congreso español sobre el conflicto anglo-portugués.

El clero portugués contribuirá á la suscripción nacional.

Os debates censura al comisario de policía por haber ordenado que los agentes secretos vigilen los cuarteles.—Marqués.

Los políticos portugueses

Lisboa 23 (9 noche)

Desde hace días se venía gestionando la fusión de la izquierda dinástica con el grupo de regeneradores.

Hoy se dice que el jefe de la fracción izquierdista, el Sr. Barjona da Freitas, ha aceptado la embajada de Londres, y se cree realizada la fusión de una manera definitiva.

El Sr. Barjona hizo recientemente en la Cámara de los pares declaraciones favorables á una alianza con España.

El grupo de la izquierda contaba con el apoyo de muchos republicanos.

Se encuentra completamente restablecido del tranceo el Sr. Serpa Pimentel.

Hoy ha estado en el ministerio de la Guerra, y ha recibido á varias comisiones de jefes de cuerpo.—Marqués.

El conflicto anglo-portugués.—Serpa Pinto

Lisboa 22 (9'10 noche)

(Recibido el 23 á las 6'40 madrugada)

En los centros oficiales de esta capital se guarda la reserva más absoluta acerca del curso que llevan las negociaciones diplomáticas entabladas con motivo del conflicto anglo-portugués.

Segun se dice en círculos generalmente bien informados, la cuestión parece aplazada hasta que se reciban noticias de Mozambique participando haberse cumplido en todas sus partes la orden disponiendo que las fuerzas portuguesas evacuren las posesiones objeto del actual litigio.

Algunos temen, sin embargo, que el carácter arrebatado de Serpa Pinto llegue á complicar más y más la cuestión que en estos momentos divide á los gabinetes de Londres y de Lisboa.

Varias sociedades de esta capital han acordado hacer un gran recibimiento á Serpa Pinto cuando regrese á Lisboa.

Tienen proyecto cubrir el tránsito desde el muelle hasta la Sociedad Geográfica con tapices y telas inglesas, á fin de que las pise el intrépido explorador.

Las noticias que se reciben de Oporto están unánimes en afirmar que en aquella ciudad los ánimos estuvieron muy excitados á consecuencia de la conducta de Inglaterra.

Dícese que si en dicha población no ha habido desmanes contra algunos sábitos ingleses, se debe únicamente á las prudentes medidas tomadas por el gobierno.—Marqués.

Reunión patriótica

Lisboa 23 (11'33 noche)

En este momento acaba de terminar una reunión importantísima convocada por la prensa con objeto de proceder al nombramiento de una comisión que se encargue de dirigir los trabajos conducentes al mejor resultado de una suscripción nacional.

Esta reunión, á la que concurrieron unas seis mil personas, ha sido presidida por el marqués de Pomares, par vitalicio del reino.

Se ha nombrado una comisión, compuesta de ciento treinta personas, entre las cuales figuran las altas dignidades de la marina, del ejército, del clero, de la banca y de la propiedad rústica.

Los oradores que tomaron parte en la discusión han pronunciado discursos de exaltado patriotismo, en los cuales se ha pedido que Portugal no se olvide jamás del insulto recibido, y profese odio eterno á Inglaterra.

Los concurrentes acordaron por aclamación enviar á la prensa española y francesa un telegrama en que se exprese el agradecimiento de Portugal por la calurosa defensa que ha hecho de su causa.

Antes de terminarse la reunión se han dado calurosos vivas á la patria, al ejército y á la marina.—Marqués.

La alianza hispano-portuguesa

Lisboa 23 (9'17 noche)

El periódico *O Dia* publica un artículo de fondo, debido á la pluma de un alto personaje de este país. En él se aboga por la alianza con España. El artículo se titula *Problema nacional*.

Después de examinar la cuestión concienzudamente, termina afirmando que se impone la unión de las razas latinas.

Mas ahora, á juicio del articulista, debe tratarse por lo pronto de la alianza con España.

Es necesario que sean independientes ambos reinos, pero también que estén unidos para defenderse de las agresiones de las naciones poderosas y para influir al mismo tiempo en los destinos de los pueblos europeos.

Para fomentar la alianza debe tomarse por base la conclusión de un tratado de comercio.

Lo que antes fué imposible, ahora será facilísimo, siempre que procedan ambas naciones de buena fe.

No debe olvidarse que España y Portugal están ligadas por intereses comunes.

Si la monarquía portuguesa fuera destruida, España sufriría iguales consecuencias, y triunfaría en ella la revolución.

Ambos pueblos deben procurar la conservación de la monarquía constitucional para garantizarse mutuamente la libertad y la independencia y evitar el triunfo de la demagogia y del federalismo.—Marqués.

Lisboa 23 (9'34 noche)

As *Novidades*, importante periódico de esta capital, órgano del partido progresista, publica un enérgico artículo diciendo que se impone la alianza de Portugal y España.

Felicítase el articulista por que la agresión brutal de Inglaterra haya hecho caer la venda que cubría los ojos del pueblo portugués, haciéndole creer en aquellos peligros de su independencia que Inglaterra le ponía siempre delante cuando se trataba de la alianza con España. Hoy el pueblo portugués está convencido de que tales peligros no existen.

Ambas naciones pueden y deben unirse, haciéndose concesiones mutuas en sus relaciones comerciales y conservando las respectivas autonomías, ayudándose á mantener la integridad de sus respectivos territorios y colonias, y recuperando en el día de mañana aquello que les ha robado Inglaterra.

España—dice *As Novidades*—conoció antes los propósitos de rapina que abrigaba Inglaterra y por eso no quiso caer en el lazo de la supresión del curso.

Después, *As Novidades*, muéstrase agradecida á la campaña de la prensa española en favor de Portugal, dedicando párrafos muy expresivos á *El Imparcial*, alentándose para que influya en la alianza de ambas naciones.

Estos artículos son muy comentados en todos los círculos y merecen unánimes aplausos.

Nuestro gobierno debe aprovechar esta ocasión para reanudar las negociaciones sobre el tratado de comercio, base de una alianza.—Marqués.

Las relaciones entre España y Portugal

Lisboa 24 (8'45 noche)

Aumentan con rapidez é intensidad las corrientes de simpatía hacia España.

El periódico *O Tempo* reproduce extensos fragmentos de los artículos de *As Novidades* y *O Dia*, que ayer telegrafió, y se manifiesta de acuerdo con ellos.

As Novidades insiste hoy en otro notable artículo en defender la alianza y dice que se impone.

A su entender, no basta el tratado de comercio solamente, aun cuando casi suprima las tarifas aduaneras.

Es necesario además que la diplomacia manifieste miras más altas y estreche los vínculos con otras medidas. Añade que jamás se ha presentado oportunidad como esta. *Ahora ó nunca*, dice.

Os *Debates* y otros periódicos aplauden el espíritu del artículo de *El Imparcial*, llegado hoy, y expresan su conformidad con él.

Debe notarse que *As Novidades*, *O Tempo* y *O Dia* fueron hasta hace poco los mayores enemigos de la alianza con España.

Insisto en que nuestro comercio debe acudir sin pérdida de tiempo al mercado portugués. Algunos comerciantes de Lisboa me dicen que los fabricantes de tejidos de lana y algodón tendrán pedidos seguramente.

Otra industria que haría compradores es la de hierros y aceros de Vizcaya y Asturias. Los hierros españoles son tenidos por muy superiores á los ingleses.

Continúan llegando comisionistas franceses, belgas y alemanes.—Marqués.

Noticias interesantes

Lisboa 24 (9 noche)

Han llegado á esta capital dos representantes de casas francesas constructoras de buques. La misión de aquéllos es hacer proposiciones al gobierno de Portugal para construir cañoneros y cruceros.

El domingo se constituirá la comisión central para la suscripción nacional; se dividirá en subcomisiones.

Un ejemplo de odio contra Inglaterra nos lo ofrece un periódico al proponer á la comisión central que se coloque en todas las plazas, calles y carreteras una lápida con la inscripción: «El 10 de Enero de 1890, Inglaterra nos infirió una ofensa que no olvidaremos.»

Todavía no se ha decidido el Sr. Barjona da Freitas á aceptar el cargo de enviado extraordinario en Londres para las negociaciones del conflicto pendiente.

Las gestiones diplomáticas entre Portugal é Inglaterra están paralizadas por ahora.—Marqués.

Insidentes de la revolución Brasileña

Lisboa 24 (9,40 noche)

Según noticias del Brasil, que han sido conocidas hoy en esta capital, se ha descubierto una nueva conspiración contra la república entre los marinos.

Se ha constituido en Río Janeiro el Banco de los Estados Unidos del Brasil, con un capital de doscientos mil contos de reis.

Quedó cubierto por suscripción ese capital en cuatro horas.

El gobierno de la república ha enviado emisarios á Europa par que adquieran oro, pues el de aquel Tesoro está agotado.—Marqués.

NOTICIAS

De la Provincia

Sóller

Boletín de la semana

NUESTROS FRUTOS

Han sido despachados unos cuantos buques de esta matrícula para el Mediodía de Francia cargados de naranjas á 6'25 pesetas la carga, precio relativamente bajo si se tienen en cuenta los continuos afares, disgustos y sinsabores que su cultivo ocasiona á nuestros pobres hortelanos.

Desde hace muchos años no se había visto en esta tanta demanda de manzanas, ni solicitadas á tan alto precio para Barcelona y otros puntos; más hoy ha quedado paralizado el embarque de dicha fruta.

BANCO DE SÓLLER

En la casa que esta Sociedad tiene alquilada, se han empezado ya las obras necesarias para la habilitación de las oficinas que debe ocupar la misma y es probable que en breve plazo queden terminadas.

DEFUNCIÓN

Ha fallecido en este pueblo el natural del mismo D. Joaquín Deyá y Bauzá Pbro. quien repartió en su vida mas de 10 000 reales á familias pobres vergonzantes y además tenía el encargo, que por poder se le había confiado, de invertir 20.000 pesetas en ayuda de los gastos de fundación de un colegio de segunda enseñanza.

Dícese que el finado hizo gestiones á nuestra corporación municipal, relativas á dicha fundación; pero como se había de invertir con el mismo objeto doble cantidad que la descrita, supónese que por esta ú otra razón dejase de tener éxito tan patriótica como trascendental mejora.

VENDAVAL

Por algun tiempo temimos al ver la intensidad como se desencadenó en nuestra comarca estos días pasados, que ocasionan desastres de consideración. Los arboles y especialmente los frutales, como el naranjo y limonero, son los que más deterioro, han sufrido pues causaba lastima ver algunos deshechos y los más con sus frutos esparcidos en gran cantidad por la tierra.

TRANCAZO

Continua esta enfermedad invadiendo nuestra población y en particular la huerta desde estos días ha sido extraordinario su aumento.

TEATRO

Continua la glacial indiferencia de nuestro público para la compañía dramática que dirige el Sr. Garriga. No sabemos si la causa obedece á haber demostrado los concurrentes la predilección por la zarzuela ó por obras cómicas, ó por el precio relativamente caro que rige en la actualidad. Lo cierto es que despues de muchos sacrificios para dotar á este pueblo de un medio de distracción, se le mira con la mayor indiferencia.

Menorca

A las primeras horas de la mañana del miércoles el vigia de San Antonio de Mahón anunció la visita de una escuadra extranjera, resultando ser de los Estados Unidos de América que procedente de Cartagena fundeó más tarde en aquel puerto, compuesta de los siguientes buques:

«Chicago» de 14 cañones, 5.500 caballos y 475 plazas al mando del capitán de navio mister H. B. Robeson, arbolando la insignia del Almirante Walker.

«Atlanta» de 8 cañones, 3.500 caballos y 318 plazas, mandado por el Capitán de Navio Mr. J. A. Howell.

«Boston» de 8 cañones, 3.500 caballos y 314 plazas al mando del Capitán de Navio mister J. O'Kane.

«Yorktown» de 6 cañones, 3.300 caballos y 202 plazas al mando del Capitán de Fragata Mr. F. F. Chadwick.

—El Sr. Alcalde de Mahón dispuso que durante la permanencia de la escuadra americana en el puerto, además de estar encendidos toda la noche los faroles del alumbrado público quedasen también abiertos los establecimientos públicos á fin de que pudiesen encontrar donde guarecerse las dotaciones de los buques americanos que saltasen á tierra.

—La función que cada año se da en el teatro Principal á beneficio de los establecimientos de Beneficencia de la nombrada ciudad tendrá efecto definitivamente mañana 29 del corriente.

La banda de la escuadra americana y la del regimiento de Baza han sido invitadas á tomar parte en la función.

—El jueves como prueba de deferencia por ser los días de S. M. el Rey de España, la escuadra norte americana surta en el puerto de Mahón permaneció empavesada y disparó los cañonazos de honor reglamentarios.
—En el Hospital Militar de dicha plaza va aumentando el número de enfermos de la gripe. También lleva bastantes de estos la escuadra norte-americana.
—Durante una buena parte de la noche del jueves, algunos de los buques de la escuadra norte-americana encendieron luces eléctricas cuyos focos dirigían á distintas direcciones produciendo efecto mágico en las aguas del puerto y en los contornos del mismo.
—En la tarde del martes último falleció en Ciudadela D. José Capella y Fornaris, á los 37 años de edad, el cual desempeñaba el cargo de Vicegerente del Banco de dicha ciudad.

De la Capital

Han transcurrido los días señalados y anunciados previamente por medio de la prensa local para que los particulares expusieran ante el Ayuntamiento, las opiniones y datos que creyeran convenientes para coadyuvar á la solución del problema de la canalización y alcantarillado de esta ciudad, que hoy día estudia con preferencia el Municipio por medio de una Comisión especial.

Nadie, sin embargo, entre tantas personas peritas y conocedoras en particular de dicho asunto, se ha presentado á emitir su opinión y demostrar que el vecindario se asocia de una manera viva y ostensible á la realización de una mejora, que, tan recomendada ha sido no hace mucho tiempo en centros académicos y por boca tan autorizada como la de nuestro amigo el Ingeniero Sr. Estada.

Sabido es que al Ayuntamiento, toca, forzosamente, intervenir en este asunto en una ú otra forma y que hoy, que se muestra propicio á secundar la urgente mejora, es más vergonzosa la apatía que el vecindario ha demostrado hasta estos momentos.

Nosotros, á fuer de imparciales, no podemos menos de lamentar en la presente ocasión las decepciones experimentadas y de aplaudir la medida del Ayuntamiento que tendía á dar participación directa á la opinión pública en la solución del asunto. Y si para algo sirviesen nuestras excitaciones, las dirigiríamos muy fervientes, para que ya que la cuestión está candente no se dejen entriar esas plausibles iniciativas.

Desde el día 8 de Marzo de 1888 hasta el 31 de Diciembre último por cuenta de la Sociedad de Salvamento de naufragos se han recaudado 92 pesetas 18 céntimos en los cepillos de la Comandancia de Marina y de los vapores *Unión, Palma y Mallorca*.

Dichos fondos han sido remitidos por la Junta de este Distrito á la Catedral.

Por fin está en vías de ser un hecho dentro de un plazo breve, la desaparición de las viejas y destaraladas casuchas que existen frente á la fachada del Sur de nuestra Iglesia Catedral y que dificultan en gran manera la vista de la misma por la parte del mar.

Esta mejora es efecto de las gestiones que acaba de practicar el Alcalde de esta ciudad cerca del Sr. Obispo de la Diócesis, el cual accediendo á las razones que le han sido expuestas y tomando en consideración el deseo unánime del público manifestado en distintas ocasiones y en diferentes formas, ha ofrecido á la nombrada autoridad que cedería local para instalar las oficinas que hay en las casuchas que se trata de hacer desaparecer, siendo de cuenta del municipio las obras que para el efecto deban practicarse.

Por las afueras de esta ciudad y no por los pagos rurales solamente, sino por los caseríos aun los más inmediatos, los perros de presa, los llamados bull-dogs, los de Terranova y otros muchos dañinos, andan sueltos, sin cumplirse lo que en punto á estos animales está prevenido en las ordenanzas del Municipio.

Las quejas que se nos han producido en el sentido indicado son frecuentes y fundadas, razón por la cual se hace indispensable que se repriman con todo el vigor apetecible las demasías que cometen aquellos bichos haciendo responsables á los dueños, según es debido.

Suponemos que habrá servido de lección saludable la visita de inspección pasada hace algunas noches por los jefes de la guardia municipal, en las afueras de esta ciudad, en donde se hallaron infracciones de reglamento dignas de ser tenidas en cuenta y corregidas sin reparo.

El teniente de Alcalde del distrito de santa Catalina impuso cinco pesetas de multa á cada uno de dos sujetos que infringieron las ordenanzas municipales, uno de ellos por no llevar brida el macho que tiraba del carro en donde iba y el otro por armar camorra con este causando ambos grave escándalo en medio de la calle de S. Magín.

A las siete de la mañana de ayer falleció la señorita D.^a María del Carmen Juan y Per-

cas, después de larga y penosa enfermedad que ha sufrido con admirable resignación.

Al anochecer fué conducido su cadáver á la última morada, al que acompañó numeroso concurso rindiendo así justo tributo á las virtudes de la finada.

Damos el pésame á su atribulada familia y hacemos votos para que el Altísimo acoja en su seno el alma de la malograda joven.

El nuevo diario que con el título *«La Oposición»* ha comenzado á ver la luz en Madrid, ofrece una curiosa combinación muy útil para los Secretarios de Ayuntamiento y de Juzgados municipales, para los empleados y en general para todo el que se dedique al estudio y aplicación del derecho.

En primer lugar regala á sus suscritores un *Anuario jurídico administrativo* que contiene literalmente todas las disposiciones legales que se publican en *La Gaceta*.

Regala también el *Repertorio general alfabético de la legislación española*, lo cual evita adquirir un diccionario de administración, obra de suyo costosa.

Otras combinaciones muy ventajosas que sería largo enumerar, ofrece esta notable publicación, por lo que aquellos de nuestros lectores á quienes interese conocer su detalle, pueden pedir un prospecto al Director don José Balari, Atocha, 78, Madrid.

El naufragio del domingo

Oída por boca de los mismos interesados la relación del hecho acaecido en la tarde del domingo relativo al naufragio de un bote tripulado por un hombre resulta que tres jóvenes por nombre Miguel Font Reus, Francisco Castelló Font y Nadal Quetglas, de oficio zapatero, cordelero y a bññl respectivamente, salieron á casa de las tres de la tarde del puerto de Palma para el de Portopí en el bote *Jaime Ferrer* con objeto de indagar el paradero de otro bote.

No habiéndose hallado y decididos á regresar, toda vez que el viento levante refrescaba por momentos dieron la vela en el momento mismo en que el vigía de Portopí daba la señal de buque pidiendo socorro. Poco después; toda vez que habían de salir navegando de vuelta y vuelta, al hallarse junto á torre del Vigía oyeron los gritos de un muchacho que á grandes voces los llamaba suplicándoles que fuesen á dar auxilio á su padre que había zozobado.

Los tripulantes del *Jaime Ferrer* así que se enteraron de este desgraciado incidente procuraron informarse del sitio en donde acaeció el naufragio, por las señas que les hizo el Vigía y las de un oficial de carabineros y arrojando el peligro de ser arrollados por el viento y por la mar se lanzaron hacia donde presumieron que se hallaba el naufragio.

Al divisarle después de varias infructuosas pesquisas, á la altura de Bandinat, hicieron rumbo hacia él y hallaron al desgraciado marinero por nombre Pedro Juan Mut, arrodillado en la popa del bote sumergido hasta dos decímetros debajo del agua, perdido el uso de la palabra, aterido por el frío y muy cercano á exhalar el último suspiro.

Con mucha dificultad pudieron recogerle á bordo del bote que montaban, en el cual se presentó luego una importante cuestión, pues los tres tripulantes estaban calados hasta los huesos por efecto de los golpes de mar y no teniendo ropa seca no podían apañarle. En esta dolorosa inquietud para ponerse un poco al abrigo del viento y del mar, hicieron rumbo á un aneón de la costa en donde permanecieron indecisos hasta que vieron aparecer por la punta de S. Carlos un bote de gran porte tripulado por algunos prácticos y un cabo de mar, el cual había salido de nuestro puerto al ver la señal de socorro que había hecho el vigía y que éste había quitado después cuando ya el naufragio había sido recogido.

En este bote se llevaron algunas mantas y al doblar la punta hicieron rumbo al *Jaime Ferrer* que era de menor cabida, de donde tomaron á Mut trayéndolo á las oficinas de Sanidad en donde se le propinaron las convenientes socorros, logrando reanimarle.

Ayer los tres tripulantes del *Jaime Ferrer* fueron llamados á la Capitanía del puerto con objeto de prestar declaración y en vista de su magnífico comportamiento es de presumir que sea propuestos á la Junta Central de Salvamento de Naufragos para la debida recompensa que nosotros creemos ganada con toda justicia.

Boletín Judicial

Hoy á las diez y media se reunirá el Tribunal del Juzrado para pronunciar su veredicto en causa contra Pedro Bover Expósito, instruida en el Juzgado de Manacor por el delito de robo.

La defensa del procesado está á cargo del Letrado D. Antonio Sbert y Canals y del procurador D. Nicolás Piña.

El día treinta ante la Sección primera de lo criminal de esta audiencia se verá en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado del Distrito de la Catedral por diferentes delitos de hurto contra Jaime Aquilarte y otros, defendidos por el letrado D. Luis Castellá y representante por el pror D. Pedro Montaner.

Lecturas amenas

Mas sobre Gayarre

Hallábase el aplaudido tenor en Roma, cumpliendo sus compromisos en el teatro de Apolo, contándose por llenos las representaciones, cuando ostigado por el entusiasmo de sus numerosos amigos, les ofreció cantar una noche solo para ellos, eligiendo la del lunes, día que no había función en el teatro.

Jacovani empresario del mencionado teatro y en su afán de lucro escribió á Gayarre diciéndole:

—Puesto que usted no va á descansar la noche del lunes yo le ruego á usted que cante en el teatro. Pídamle usted las localidades que quiera para sus amigos y reciba las adjuntas 3.000 pesetas como pago de la representación.

—No puedo, contestó sin vacilar Gayarre. He prometido á mis amigos cantar solo para ellos y cumpliré mi palabra. Le devuelvo las 3.000 pesetas y le doy las gracias.

El empresario no tuvo más remedio que resignarse.

El eminente tenor reunió á sus amigos, que no pasaban de veinte y cantó para ellos todo su repertorio, *Fausto, Africana, Lucrezia*, romanzas de Tosti y canciones españolas, durando tan deliciosa velada hasta el amanecer.

Había renunciado 3.000 pesetas, había dado una exquisita cena, y había hecho por sus amigos más que por ningún empresario, ni por ningún soberano.

Este era nuestro compatriota.

Bibliografía

- El número 1 año VI de la *Revista Balear de Ciencias Médicas* contiene el siguiente sumario:
 - I.—El dengue, por D. Guillermo Serra.
 - II.—La histerectomía vaginal, por D. Enrique Fajarnés.
 - III.—Efectos de la obesidad, por el Doctor Fournel, trad. por D. Gabriel Oliver.
 - IV.—Revista de clínica médica, por D. Gabriel Oliver.
 - V.—Notas científicas.
 - VI.—Estadística demográfico-sanitaria.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

- Extracto del número correspondiente al día 21 de Enero:
 - Reales decretos admitiendo las dimisiones del Ministerio presidido por el Sr. Sagasta y otros nombrando á los nuevos ministros.
 - Guerra.—Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de subsecretario de dicho Ministerio al Sr. D. Miguel Correa y García.
 - Hacienda.—Real orden de 31 de Diciembre de 1889 reformando y dictando reglas para la publicación de la estadística mensual de importación y exportación.
 - Real orden de 31 de Diciembre de 1889 dictando reglas y aplicando el impuesto especial de consumos á la cerveza y al llamado vino de Vermont.
 - Consejo de Estado.—Real decreto sentencia de 5 de Julio de 1888 declarando que Juan Martínez Urna no tiene derecho á los atrasos de cinco años que reclama, debiendo ser e abonada la pensión desde 13 de Septiembre de 1884, confirmándose la Real orden reclamada de 10 de Diciembre de 1886.

Sociedades y Corporaciones

Ayuntamiento de Palma

Aprobado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer el presupuesto adicional al ordinario del corriente ejercicio económico, se anuncia al público que estará de manifiesto en esta Secretaría á efectos de reclamación por espacio de quince días á contar desde la fecha. Palma 25 Enero 1890.—El Alcalde, Manuel Guasp.—P. A. del Ayuntamiento—Francisco Gomila, Secretario.

Pasatiempos

- ¿Conoce usted á ese médico?
- ¡Ya lo creo! Es un hombre de inmensa reputación.
- ¿De veras?
- Sí, señor; como que se extiende hasta el otro mundo.
- ***
- Gedeón entra en una camisería y se encarga una docena de camisas.
- Miro usted—dice al comerciante—en la primera bordará usted mi nombre, y en las siguientes pondrá usted *idem*.
- ***
- Mamá, ¿puedo hablar?
- No, hijo mío. Ya sabes que no se puede hablar en la mesa.
- ¿No puedo decir ni una sola palabra?
- No, hasta que haya terminado el almuerzo.
- Concluido éste, dice la madre:
 - Vamos, hijo mío, ¿qué querías decirme?
 - Que la espita del baño está abierta desde hace dos horas.
- ***

Un abogado á su cliente:
—¿Ha presentado usted el pagaré á su deudor?
—Sí.
—¿Y qué le ha contestado?
—Que me fuera al diablo.
—¿Y usted qué ha hecho?
—Venir á verle á usted inmediatamente.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En San Felipe Neri empieza en anfrago del alma de un difunto: exposición á las seis, y á las diez tercia y misa mayor; al anochecer, se rezará el Rosario, después un rato de meditación, la estación al Santísimo y la reserva.

Otras funciones

Mañana en la Real Capilla de Palacio á las nueve misa solemne de *Requiem* con música por sufragio de D. Jaime Canalias y Nicolau, asociado á Santa Cecilia. A las diez misa, Rosario y oficio funeral por el eterno descanso de doña Catalina de Cererols.

Jueves á las ocho y media oficio de difuntos, misa solemne de *Requiem* con música, salve á la Virgen de los Dolores y responso por sufragio de D. Gabriel Sitjar y Mora, Pbro., cofrade de Santa Cecilia.

Visita á la Corte de María

En Santa Magdalena, á la Virgen de la Misericordia.

Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

Defunciones

Día 26

- Jaim Valls Miró, casado, de 55 años, calle del Barañillo, de bronco-neumonia.
- Bartolomé G-ran Mas, casado, de 47 años, Son Anglada, de neumonía.
- Miguel Maginales Expósito, de 11 años, Hospital, de bronquitis.
- Margarita Clever Aguiló, viuda, de 73 años, calle de Bauló, de apoplejía.
- María Bilbao Barceló, casada, de 71 años, calle de la Constitución, de bronquitis.
- Isabel M.^a Bestard Ferretjans, viuda, de 70 años, Hospital, de bronquitis.
- Catalina Taverner Muntaner, de 5 meses, Can Capas, de bronquitis.

Día 27

- Juan Pons Riutort, viudo, de 89 años, Son Sardina, de apoplejía.
- Juan Salvá Fullana, soltero, de 40 años, Hospital, de neumonía.
- Antonia Más de la Parra Palou, casada, de 83 años, calle de S. Bartolomé de vejiz.
- Antoni Martorell Aibertí, viuda, de 66 años, calle de Petit, de apoplejía.
- Ercarnación Casellas Sánchez, viuda, de 51 años, Hospital, de enterocolitis.
- Margarita Perelló Mas, viuda, de 49 años, plaza de S. Antonio, de tuberculosis.
- María del Carmen Juan Pericás, soltera, de 21 años, calle de Vico e Mut, de meningitis tuberculosa.
- Antonia Durán Caldentey, soltera, de 15 años, Término, de calentura tifoidal.

Hospital Civil

Día 26

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas siete; cuatro varones y seis hembras.—Altas, cinco; varones, dos; tres hembras, de los varones hay uno de la sala de variolosos.

Día 27

Entradas nueve; siete varones, dos hembras.—Altas, tres: dos varones y una hembra.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada, y densa: no hay más nubes que algunos pequeños *scirrus* en el occidente y varios grupos de niebla en los montes. Calimas en todos rumbos.

Idem del viento.—Cesa en el seno el levante fresco que reinó durante todo el día y noche anterior y salta al terral.

Idem de la mar.—Rizada del viento fuera de puntos; en las playas ligero oleaje de fuera.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigía de Portopí.—Sin señal al tiempo de tomar estas notas.

Movimiento de buques

Día 27

FONDEADOS

- Vapor español *Mallorca*, de 667 ton., matrícula de Palma cap. D. Rafael Vich, con 25 trip., 11 pas. y valija. De Valencia en 10 horas.
- Laud español *S. Bartolomé*, de 62 ton., matrícula de Palma, pat Gaspar Moner, con 7 trip. y efectos. De Andraitx, en 1 día.
- Laud español *Galatea*, de 30 ton., matrícula de Palma pat. José Jarnés, con 5 trip. y efectos. De Ciudadela, en 1 día.
- Laud español *Magarita*, de 23 ton., matrícula de Palma, pat. Miguel Jamet, con 3 trip. y trigo. De Ciudadela, en 1 día.

DESPACHADOS

- Laud español *S. Antonio*, de 40 ton., matrícula de Palma pat. Juan Gelabert, con 6 trip. y efectos. Para Cartagena.
- Vapor español *Nuevo Mahónés*, de 396 t.n., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 19 trip. 18 pas. y valija. Para Mahón.
- Laud español *Emperador*, de 58 ton., matrícula de Palma, pat. Bernardo Palmer, con 6 trip. y algarrobas. Para Barcelona.

Teatro Principal

COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA
No hemos recibido el anuncio.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 27 — 3 mañana.

Barómetro.	774.9 mm.
Termómetro seco.	11.2 grados.
Id. húmedo.	10.8 id.
Mínima.	7.7 id.
Reflector.	3.8 id.
Dirección del viento.	S. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	6.7 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	2.5 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regred desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7.30 mañana, 2 y 3.15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 9 (mixto), 7.30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7.30 mañana y 5 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7.55 mañana, 2.30 y 5.10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7.55 mañana, 5.10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma
Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcedia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcedia.

Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcedia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 27 de Enero	
Crédito Balear.	174.30
Cambio Mallorquin.	87.85
Ferro-carriles de Mallorca.	68.60
Alumbrado por Gas.	105.75
Salina de Ibiza.	255.00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Ma lorquina.	105.00
Bonos Municipales.	47.00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	52.00
<i>Madrid 27 Enero (Cotización oficial.)</i>	
4 p 1000 perpétuo interior.	75.75
4 p 1000 amortizable.	74.45
Billetes hipotecarios de Cuba.	116.00
Banco de España.	404.00
Tabacos.	nominal.
<i>Barcelona 27 Enero (Cotización de la tarde.)</i>	
4 p 1000 perpétuo interior.	fin. 74.51
4 p 1000 perpétuo exterior.	id. 75.82
4 p 1000 amortizable.	87.75
Billetes hipotecarios de Cuba.	105.75
Banco Hispano-Colonial.	fin. 58.60
Ferro-carriles del Norte.	id. 82.40
<i>Paris 2 Enero</i>	
4 p 100 español.	78.71
Panamá.	87.95

HOJAS DEL CALENDARIO

ENERO	ENERO	
Luna nueva el 5.	Luna llena el 5.	
Cuarto creciente el 12.	Cuarto creciente el 27.	
Sol: sale á las 7 h. 16.	Sol: sale á las 7 h. 15 m.	
Pónese á las 5 h. 11.	Pónese á las 5 h. 13.	
HOY		
28	29	
1810.—Entrada de los franceses en Granada.	1782.—Nace el célebre compositor francés Daniel Auber.	
MAÑANA		
MARTES		
28 Stos. Tasio, Leucio (337 Calinico, Flaviano y Lednices mrs., y Julian obs., y Jaime ermitaño.	MIERCOLES	
	26 S. Francisco de Sa- 338 les ob., y cf., Constanze eb. y mr. Valero ob., Sabiniانو.	

EL SECRETO DE MASTON

OBRA NUEVA DE JULIO VERNE

Se vende en la Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner, Conquistador, 30 y Cadena, 2.—Sucursal en Inca, Rectoría, 12.



Servicios de la Compañía

TRASATLÁNTICA DE BARCELONA
Línea de las Antillas, New-York y Veraacruz.
—El 10, de Cádiz, vapor «Veraacruz» para Puerto-Rico, Habana y Veraacruz.
El 20, de Santander, vapor «Alfonso XIII» para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veraacruz.
El 30, de Cádiz, vapor «Buenos Aires» para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veraacruz.
Línea de Colón.—El 15, de Barcelona y el 25 de Vigo, vapor «España» para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.
Línea de Filipinas.—El 10, de Barcelona, vapor «Isla de Mindanae» para Port-Said, Aden, Colombo, Singaporo y Manila.
Línea de Buenos-Aires.—El 1.º de Febrero, de Cádiz, vapor «Cataluña» para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor «Rabat» para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor «Tánger.»
Para más informes en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.

Droguería de José Juan (Nueva)

MARINA 20, 22, 24 y MAR, 23

Frente al Huerto del Rey

En este acreditado establecimiento hallará el público un completo surtido de braqueros, fajas ventrales, suspensorios, pesarios, biberones, pezoneras, clisoirs, sondas, ceñidores, orinales goma, y otros artículos de *Ortopedia y Cirugía*, á precios muy económicos.

La acreditada MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote.
Se descuenta el envase á su devolución.
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2

Oportunidad

Hoy que como preservativo de la enfermedad reinante, se aconseja por distinguidos facultativos tomar después de las comidas, alguna bebida tónica-reconstituyente, se recuerda al público, que en la farmacia Hispano-Americana de A. Frau, hay abundante surtido de vino de quina de Jerez legítimo. Precio 10 reales botella.
105—Unión y Plaza del Mercado—107

Fábrica de Estuchería y Cajería

Existencias en todas clases y tamaños.
Se construyen de momento según medida.
Precios reducidos—Planells y F6—Olmos.

Compañía inglesa

de Seguros Marítimos, La Unión Comerci-1, Londres
CAPITAL, PESETAS 62 500.000
Agentes, Martinez y Planas, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

Nodrizas.—Una, de leche de nueve meses, desea criatura para criar en su casa de Portol.
Para informes, Plaza Aceite, 9.

Fray Luis de Granada

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.
Esta obra impresa con elegantes tipos elsvirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo sério y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio Imperial* podrá.
FRASCO 10 REALES
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Helvetia

COMPAÑÍA DE SEGUROS GENERALES

Domiciliada en San Gall (Suiza)

Capital Social francos. . . . 10.000.000
Fondo de reserva francos. . . . 2.063.300
Se espiden pólizas flotantes á condiciones especiales. Y se aseguran toda clase de mercancías y cascos de veleros y á vapor.
Unico agente apoderado D. José Arbós y Mestre, despacho en Palma, calle de Serriñá, número 21, principal.

Italia

SOCIEDAD DE SEGUROS MARÍTIMOS, FLUVIALES Y TERRESTRES

Domiciliada en Génova

Capital Social francos. . . . 8.000.000
Fondo de reserva francos. . . . 2.000.000

ACEITE MILAGROSO PARA RECOBRAR LA SALUD

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE JENSEN



El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible á los otros aceites ó á las mezclas que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo mas superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho á los niños.
Cura la TISIS, los RESFRIADOS, la TOS, la DEBILIDAD GENERAL Y UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.
El precio es muy moderado.
Se vende en todas las farmacias y droguerías.
AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C. BARCELONA.

MANUAL DE CONSUMOS

LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS
Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á aduendas, fletatos, fértas, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.
POR D. VICENTE GAY TAENGA
Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.
Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2



Línea de vapores

TRASATLÁNTICOS
DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA
Para Puerto-Rico, Habana, Matanzas y Santiago de Cuba, saldrá de Barcelona el día 1.º de Febrero, el grandioso vapor español de 5.500 toneladas

Pio IX

capitán D. Vicente Llorca. Construido bajo la inspección del «Lloyd Inglés» clasificado A. I. 100 y registrado en la lista del Almirantazgo como transporte de primera clase para carga y pasajeros, casco de acero, con doble fondo celular, máquina de triple expansión, espléndidas y lujosas cámaras para el pasaje, con todas las comodidades apetecibles y especial repartimiento para la buena estiva de la carga en tres magníficos entrepuentes.
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Precios de pasaje.—Puerto-Rico, 1.º duros 125.—2.º, duros 85.—3.º, duros 30.—Habana, 1.º, duros 130.—2.º, duros 90.—3.º, duros 35.
Consignatarios: Martinez y Planas, San Juan, 20, Palma.



LÍNEA REGULAR de Vapores Trasatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA

Entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.
Para PUERTO-RICO, LA HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS
Saldrá del puerto de Barcelona en la primera quincena de Febrero el grandioso y veloz vapor **Cristóbal Colón**
Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

Albufera de Alcudia

Hay para vender una partida de mimbres (*verdúchus*) de chopo.
Dirigirse á las oficinas de la Albufera en La Puebla, calle de La Plaza. 20—3

DOLOR REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO
Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fiasco y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.
En Barcelona farmacia Martinez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.
En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7. 128

La Higuera

y su cultivo en Mallorca
POR D. PEDRO ESTELRICH
Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

Leche de Vaca y de Cabra

Se expenderá á todas las horas del día y por la noche hasta las diez, á 10 céntimos el doble decilitro (*una misura*) en la BODEGA PALMESANA, Plaza del Mercado, esquina á la calle de Danús. Especialidad en vinos del país legítimos de la *uva* y ron legítimo de Puerto-Rico. 4—3—a

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita
Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.
Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.
Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.
Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.
Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.
José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—70

A los que padecen de los piés Nicolás Perelló

PEDICURO
En su constante afán de proporcionar á sus favorecedores las mayores comodidades y garantías viene estudiando, desde que se estableció en esta capital, un medio de obtener la completa desaparición de los callos ó por lo menos, retardar su reproducción, y hoy tiene la satisfacción de poder anunciar un nuevo procedimiento que además reúne la inmensa ventaja de hacer cesar instantáneamente el dolor.
Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial, cuya mejor garantía es el público testimonio del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.
Honorarios módicos.
Horas de despacho en su gabinete: De 8 á 2 mañana y de 3 á 5 tarde.
Calle de Juanot Colón número 36, 1.º, Palma.